

Ruta de las Balsas

Las balsas en el secano sirven desde tiempos inmemoriales para recoger agua de lluvia y almacenarla para el consumo tanto humano como de los animales.

Para abreviar a los animales bastan las balsas de tierra, pero para que el agua sea apta para el consumo humano son necesarias las llamadas balsas buenas.

Estas suelen ser de planta circular, construidas con muros de mampostería, varias aperturas para alimentar y aliviar y unas escaleras para acceder al fondo, aunque también tienen elementos que diferencian a unas de otras, como el tamaño, el ser más o menos cerradas, la existencia o no de diñetes y el tipo de piedra, que va desde piedra caliza sin ningún tipo de manipulación hasta sillares perfectos.

Se encuentran diseminadas en el monte, por lo general junto a los mases, siempre en puntos que ofrecen una mayor recogida de agua y coincidiendo con las hoyas o cubetas del terreno en el que se encuentran.

En el archivo de Fraga hay documentadas tradiciones con respecto a su mantenimiento: Así, en el libro de Racional en escrito de 13 de abril de 1670 refleja el pago de 10 reales a un vecino por haberse encargado de ir a buscar a un "saludador" a Farraga y haberlo acompañado dos días por el término a saludar a las balsas. El saludador era un personaje con virtudes especiales que según las creencias del momento, hacía que el agua se mantuviese en buen estado.

BALSA LA VENTOSA

Balsa que recoge aguas de escorrentías pluviales de las laderas. La balsa está formada por un depósito enterrado y un acceso a dicho depósito mediante unas escaleras, todo ello construido con sillera y cal.

Durante el transcurso del tiempo y la acción del ser humano, las laderas se han ido aplanando para la explotación agrícola perdiendo las pendientes que recogían el agua y las conducían al depósito.

BALSAS "MAS DEL PERRIRO"

Consta de dos balsas que se comunican por la escalera de arriba, existe además una rebalsa que separa el todo y de esta manera entra el agua ya limpia. Datán del 1901. Se usaba tanto para las personas como para las caballerías. En época de sequía era un lugar muy concurrido para ir a buscar agua.



BALSA "MAS LAS MENORCAS"

Las balsas en el secano sirven desde tiempos inmemoriales para recoger agua de lluvia y almacenarla para el consumo tanto humano como de los animales.

Para abreviar a los animales bastan las balsas de tierra, pero para que el agua sea apta para el consumo humano son necesarias las llamadas balsas buenas.

BALSA "CAMINO DEL PIEDROS"

En un principio se construyó para abastecer a dos mases antiguas que eran una balsa de tierra y otra de cemento. En el 1940-41 cuando se fragó con hormigón y se construyó una escalera para de esta forma bajar a buscar el agua para las caballerías.

BALSA "TORRE CAMILLO"

La balsa de Torre Camillo era una de las dos que tenía la finca de 187 ha. En el 1987 ha 24. En la actualidad se han dividido por partes, de tal manera que las dos balsas quedaron separadas en fincas diferentes. La balsa Torre Camillo se usaba para agua de boca y también para animales de labranza.

BALSA "COSCO"

Está situada actualmente en terreno comunal del municipio de Fraga, en la Parida de Valcuerna, mide unos 6 metros de diámetro y destaca por su escalera, ha sido restaurada en 2001.

BALSA DEL "AIMO"

Las balsas en el secano sirven desde tiempos inmemoriales para recoger agua de lluvia y almacenarla para el consumo tanto humano como de los animales.

Para abreviar a los animales bastan las balsas de tierra, pero para que el agua sea apta para el consumo humano son necesarias las llamadas balsas buenas.

En épocas de siembra y cosecha cuando se quedaban a dormir en el "mas", todos los vecinos de la zona hacían uso de la balsa aunque fuera propiedad privada.

BALSAS DE LA "BALSA ROYA"

La Balsa Roya se ubicaba en el campo del Cometa, junto al actual Mas del Ayuntamiento, debe su nombre al color rojizo de sus tierras. Dicha balsa desapareció, siendo sustituida por las balsas actuales construidas en los años 40 y 50, actualmente en uso.

